

# SUMARMENOR

Newsletter nº 10

Octubre 2021



Región de Murcia  
Consejería de Agua, Agricultura,  
Ganadería, Pesca y Medio Ambiente



Servicio de información ofrecido en colaboración con la Consejería de Agua, Agricultura, Ganadería, Pesca y Medio Ambiente dentro del Convenio de Colaboración CARM-CROEM para el desarrollo de actuaciones de cooperación y fomento de actividades relacionadas con la aplicación de la Ley 3/2020, de 27 de julio de 2020, de recuperación y protección del Mar Menor

## Índice

- La Comunidad prepara un nuevo plan de ayudas directas a empresas turísticas del Mar Menor .....3
- La Comunidad sumará a la Real Academia de Ingeniería como asesor para el Mar Menor y valorará sus dictámenes técnicos de expertos en agua.....5
- López Miras reivindica "la unidad de todos los españoles" y aboga por "dejar a un lado los posicionamientos radicales y las diferencias" .....7
- López Miras anuncia "la mayor renaturalización del Mar Menor" con la expropiación de 3,1 millones de metros cuadrados de El Carmolí..... 9
- El Ejecutivo regional exige al Gobierno de España que destine fondos suficientes para garantizar la recuperación del Mar Menor .....12
- La Comunidad prioriza la recuperación del Mar Menor, la agricultura de precisión y la digitalización en la búsqueda de fondos Next .....14
- López Miras anuncia el inicio de los trabajos para la recuperación de la Encañizada del Ventorrillo como sistema tradicional de pesca del Mar Menor.....16

## La Comunidad prepara un nuevo plan de ayudas directas a empresas turísticas del Mar Menor

- El Gobierno regional amplía la colaboración con el sector, que ya ha recibido más de 45 millones de euros de los planes Reactiva, y diseña una nueva estrategia junto con la estación náutica del Mar Menor.
- La Región, que rozó el 90 por ciento de ocupación en agosto, fue la tercera comunidad con mayor recuperación de la demanda turística y el cuarto destino de costa de toda España.



La Consejería de Presidencia, Turismo y Deportes trabaja ya en el diseño de un nuevo plan de ayudas directas a empresas turísticas, junto con la estación náutica del Mar Menor, destinadas también a los cuatro ayuntamientos de su entorno. Esta línea de colaboración se suma así a los dos planes de rescate ejecutados en poco más de seis meses, de los que se han beneficiado más de 9.000

empresas que han recibido ya 45 millones de euros de los 50 millones presupuestados.

El consejero Marcos Ortuño informó acerca de esta tercera vía de ayudas en la comparecencia realizada, a petición propia, en la **Asamblea Regional** el 6 de octubre para hacer balance sobre los resultados de la campaña turística del verano y la gestión de las ayudas directas aprobadas por el Gobierno regional para el sector turístico.

“La pandemia provocó el pasado año la mayor crisis sufrida hasta ahora por el sector turístico”, afirmó, “pero lo importante es que este verano ha comenzado a dar señales inequívocas de mejoría, con muy buenos indicadores, que nos permite afrontar el futuro con buenas expectativas”.

Entre los indicadores del sector que avalan esta valoración destaca la situación de la Región entre las cuatro únicas comunidades que en agosto pasado recibieron más turistas en toda clase de alojamientos y fue la tercera con mayor recuperación en la demanda turística, además de convertirse en el cuarto destino de costa de toda España y el primero del litoral mediterráneo e islas.



# S U M A R I O

La Región, que rozó el 90 por ciento de ocupación en la Costa Cálida, y ciudades como Lorca y Cartagena lograron un 75 por ciento, ha avanzado en el objetivo de consolidar la desestacionalización después de alcanzar una ocupación en la Costa Cálida en septiembre del 65 por ciento, un porcentaje similar al registrado ese mes antes de la pandemia.

Otro factor clave de la temporada turística de verano fue la recuperación de la actividad por parte del Aeropuerto Internacional de la Región de Murcia, que tuvo 56 conexiones semanales con 18 ciudades de 5 países y el mayor número de destinos nacionales de toda la historia. Desde junio también se ha recuperado el turismo de cruceros, que cerrará el año con casi 60 escalas y más de 60.000 cruceristas.

## Nivel de desempleo más bajo desde 2010

Asimismo, el mercado de trabajo da “magníficas señales”, subrayó Ortuño, puesto que “el sector turístico, que da empleo a más de 56.000 personas en la Región, anotó en septiembre el nivel más bajo de desempleo de los últimos once años”.

“Sabemos muy bien cómo queremos encarar el futuro para que las buenas perspectivas de hoy se transformen mañana en riqueza, progreso y empleo para el sector turístico”, apuntó el consejero de Presidencia, Turismo y Deportes. En este sentido, señaló el **lanzamiento del Bono Experiencia Turística Región de Murcia**; la **aprobación del Plan Estratégico del Turismo elaborado en colaboración con el sector**; la **apuesta por la digitalización e innovación**; y la **promoción de la oferta en los mercados internacionales con campañas en origen**, especialmente orientadas al turismo activo.

Todo ello, con el objetivo de “potenciar y promocionar todos nuestros espectaculares atractivos turísticos para atraer visitantes a nuestra Región durante todo el año”, concluyó Ortuño.



## La Comunidad sumará a la Real Academia de Ingeniería como asesor para el Mar Menor y valorará sus dictámenes técnicos de expertos en agua

- López Miras destaca que "es el inicio de una colaboración fluida de la que se va a beneficiar la Región", y afirma que se busca aportar soluciones al Mar Menor "siempre desde la perspectiva científica".



El **Gobierno regional** sumará a la **Real Academia de Ingeniería** como **organismo asesor de alto nivel para la recuperación del Mar Menor**, según anunció hoy 7 de octubre el presidente de la Comunidad, Fernando López Miras, tras mantener un primer encuentro en Madrid con representantes de esta institución. "Vamos a trabajar en la **firma de un convenio** entre el Gobierno regional y

este prestigioso organismo para **aportar soluciones al Mar Menor, siempre desde la perspectiva técnica y científica**, que es algo prioritario para nosotros", afirmó.

Así, y a solicitud del Ejecutivo autonómico, la Real Academia de Ingeniería **elaborará dictámenes sobre las distintas actuaciones de mejora del Mar Menor**, y **dichos documentos podrán ser aportados en los procesos de tramitación de los distintos proyectos**. Para la elaboración de esos dictámenes se llevarán a cabo reuniones por temáticas concretas, en las que participarán expertos en agua de máximo nivel que colaboran con la Academia, y donde se realizarán los pertinentes análisis técnicos de las actuaciones.

López Miras afirmó que "es el inicio de una colaboración fluida y fructífera de la que se va a beneficiar la Región de Murcia", y señaló que "los conocimientos, la experiencia y el prestigio de la Real Academia de Ingeniería van a ser muy útiles para alcanzar el **objetivo común de toda la sociedad y todas las administraciones: recuperar el Mar Menor**. Queremos contar con sus dictámenes e informes independientes, así como con los expertos de ámbito nacional e internacional que colaboran con la institución, para enriquecer esas soluciones".

El jefe del Ejecutivo regional también denunció que "han pasado ya 43 días desde la visita de la ministra Teresa Ribera a la Región de Murcia y no tenemos ningún tipo de información sobre medidas de mejora del Mar Menor que debe llevar a cabo el Gobierno central".



## S U M A R M E N O R

En relación a esas medidas de recuperación, “que están precisamente avaladas por los científicos”, el presidente citó “la **regeneración y oxigenación del Mar Menor** a través de la **apertura del canal de Marchamalo**, y las **infraestructuras necesarias para evitar que lleguen vertidos, actuando sobre el acuífero**”.

Otro de los temas abordados por López Miras en su reunión fue la **situación de déficit hídrico en la Región de Murcia**. En este asunto también **se desplegarán actuaciones coordinadas entre ambas instituciones**, a través de **trabajos técnicos que generen conocimiento**.



## López Miras reivindica "la unidad de todos los españoles" y aboga por "dejar a un lado los posicionamientos radicales y las diferencias"

- El presidente de la Comunidad asiste en Madrid al desfile con motivo del Día de la Fiesta Nacional, donde destaca que "es mucho más lo que nos une que los que nos diferencia y eso es lo que celebramos hoy".
- Apela a esa unidad para lograr "retos comunes" en la Región como la recuperación del Mar Menor, la mejora del sistema de financiación, la garantía de agua y unas infraestructuras "que sean, como mínimo, iguales a las del resto de España".

El **presidente de la Región de Murcia**, Fernando López Miras, asistió hoy **12 de octubre** en Madrid al desfile con motivo del **Día de la Fiesta Nacional**, presidido por SS.MM los Reyes, donde



reivindicó "la unidad de todos los españoles, la apuesta por todo lo que nos une y la necesidad de dejar a un lado los extremismos, los posicionamientos radicales y las diferencias".

"Hoy vemos cómo algunos se empeñan en romper, en dividir, en separar, en buscar la diferencia y aquello que nos fractura como sociedad. Pero es

mucho más lo que nos une que los nos diferencia y eso es lo que celebramos en este 12 de octubre", dijo el jefe del Ejecutivo autonómico, quien se refirió también al "orgullo de pertenecer a un gran país como es España".

López Miras remarcó que "estamos demostrando cada día, y de forma especial durante esta pandemia, que unidos somos capaces de conseguir prácticamente cualquier cosa y de superar todas las dificultades". También apuntó a "**objetivos y retos comunes que tenemos por delante en la Región de Murcia**" y, entre ellos, mencionó la **recuperación del Mar Menor**, la necesidad de una **financiación autonómica "justa"** y de **garantizar el agua**, así como de **lograr unas infraestructuras "que sean, como mínimo, iguales a las del resto de España"**.



# S U M A R I O

A todo esto el presidente añadió “el objetivo de todos los españoles de no solo salir de la crisis sanitaria, económica y social derivada de la pandemia, sino de recuperar y superar los niveles de bienestar que teníamos antes de que el virus llegase a nuestras vidas”.

Por último, el presidente de la Comunidad puso en valor el trabajo de las Fuerzas Armadas “que, durante este último año, han sido ejemplo de servicio y compromiso con España y todos los españoles, no solo en la lucha contra la pandemia, sino en momentos clave como la borrasca Filomena, la evacuación de civiles de Kabul o los trabajos en La Palma tras la erupción del volcán”.



## López Miras anuncia "la mayor renaturalización del Mar Menor" con la expropiación de 3,1 millones de metros cuadrados de El Carmolí

- El Gobierno regional rescatará este espacio natural para la recuperación de la biodiversidad de los enclaves más valiosos de su entorno.
- El presidente de la Comunidad destaca que esta iniciativa manda "un mensaje de determinación y esperanza" frente a los "cero euros" destinados por el Gobierno central al Mar Menor en sus Presupuestos.

El presidente de la Región de Murcia, Fernando López Miras, anunció hoy 15 de octubre la "mayor renaturalización del Mar Menor" con la expropiación de 3,1 millones de metros cuadrados en El Carmolí, Cartagena, para recuperar "un ecosistema único en el mundo y evitar las presiones humanas en este entorno privilegiado. Queremos convertir el humedal de El Carmolí en un espacio natural protegido que poder conservar y visitar, para convertirlo en



referencia nacional tomando como ejemplo uno de los mayores humedales de Europa, las Tablas de Daimiel".

"Gracias al rescate de estos terrenos protegeremos y potenciaremos la mayor ventana natural y paisajística al Mar Menor, que permitirá recuperar la biodiversidad de este singular ecosistema a través de la puesta

en valor del gran humedal existente y situado en el mismo corazón del Mar Menor", destacó López Miras.

El jefe del Ejecutivo regional hizo este anuncio tras una reunión mantenida con la alcaldesa de Cartagena, Noelia Arroyo, en la que detalló las características de este proyecto regional que, enmarcado en las políticas para avanzar en la protección y restauración ambiental del Mar Menor y en el impulso de su calidad paisajística, se realizará "de forma consensuada con la sociedad".



# S U M A R M E N O R

“Hoy estamos mandando un **mensaje de determinación y de esperanza**, una prueba de nuestro firme compromiso con un entorno natural único sometido a continuas agresiones medioambientales a las que, desde este Gobierno, queremos plantar cara, y así esperamos que lo haga también pronto el Gobierno central, de quien necesitamos su implicación”, dijo el presidente, quien lamentó que “**los Presupuestos Generales del Estado dediquen cero euros al Mar Menor**, lo que demuestra una vez más que el Gobierno central no se siente implicado ni responsable de nada de lo que le pase a este ecosistema”.

“**La recuperación del Mar Menor no va a venir por sí sola, sino que precisa del esfuerzo y la movilización activa de todas las administraciones**”, remarcó. Así, pidió al Ministerio “que se ponga manos a la obra y nos ayude a recuperarlo, o que, al menos nos deje hacerlo a nosotros”. “Frente al inmovilismo, el Gobierno regional emprende acciones para recuperar el Mar Menor con valentía y determinación, con el firme compromiso de sanar un ecosistema cuyo deterioro viene de muy atrás”, manifestó el presidente.

“**Aunaremos las estrategias ambientales, paisajísticas e históricas que permitan interconectar y preservar los valores ecológicos y naturales de El Carmolí**”, añadió. Asimismo, subrayó la importancia de “disfrutar de este espacio, como otros entornos naturales públicos, siempre desde el respeto y protección de sus valores”.

## Barrera natural ante inundaciones

El proyecto regional contempla la ampliación del valor hidrológico-ambiental “para proteger el Mar Menor y reducir el fuerte impacto que tiene en esta zona las inundaciones y evitar daños como los causados por las sucesivas danas”. Así, el **humedal de El Carmolí** actuará de “**barrera natural al retener, laminar y tratar las aguas pluviales en casos de fuertes lluvias a fin de evitar mayores daños en el Mar Menor**”.

El presidente expuso que **la actuación se realizará** mediante la aplicación de las conocidas como ‘**Soluciones Basadas en la Naturaleza**’ (SBN) para la **recuperación de espacios deteriorados y degradados**, “y está en línea con las **directrices de la Unión Europea para la transición ecológica**, el **Pacto Verde Europeo** y la **Estrategia de Arquitectura Sostenible**”.

“**Esta actuación es una oportunidad única para valorizar el entorno y el paisaje del Mar Menor y convertirlo en un ejemplo mundial de renaturalización**”, indicó López Miras, quien calificó el proyecto regional como “una solución verde en todos los sentidos para promover su renaturalización y evitar futuras presiones humanas en su entorno privilegiado”.

Además de la **restauración hidrológica**, el **proyecto de El Carmolí** contempla **tres ejes más de actuación: recuperación medioambiental de los hábitats; gestión de las infraestructuras existentes**, como los edificios en ruinas o la pista de aterrizaje; la **reconversión de la actual carretera en un gran eje vertebrador paralelo a la línea del mar**, entre Punta Brava y Los Alcázares. Este eje actuará como mirador lineal y como itinerario accesible y sostenible, peatonal y ciclable, para el disfrute y puesta en valor de la riqueza ambiental y paisajística.



# S U M A R M E N O R

## Situación y características de El Carmolí

Los terrenos de El Carmolí están completamente abandonados desde los años ochenta cuando dejaron de ser utilizados como **hangar de hidroaviones del Ministerio de Defensa**. **Actualmente están en proceso de devolución a sus propietarios originales** y por ese motivo, el Ejecutivo regional **inicia su expropiación forzosa para rescatarlos del tráfico jurídico y evitar que pasen a manos privadas que ocasionen mayores presiones antrópicas para ecosistemas, y poder emprender así el gran proyecto regional de recuperación ambiental de la zona.**

El **Humedal de El Carmolí es la ventana visual de mayor tamaño del Mar Menor**. Constituye un espacio comprendido entre la desembocadura de la Rambla del Albuñón (al norte); el núcleo urbano de Punta Brava (al sur); el Mar Menor (al este) y la autovía AP-7 y la carretera N-332 (al oeste).

Es un **saladar** que se encuentra **protegido** dentro del Espacio Natural denominado '**Espacios abiertos e islas del Mar Menor**' y es un **Paisaje Protegido** y cuenta con cuatro figuras de protección: Zona de Especial Conservación (**ZEC**); Zona Especialmente Protegida de Importancia para el Mediterráneo (**ZEPIM**); Zona de Especial Protección para las Aves (**ZEPA**) y está incluido por el **Convenio de Ramsar** en los **Humedales de Importancia Internacional**.

## Tramitación del proyecto

La Comunidad inicia mañana el proyecto de recuperación de El Carmolí con la publicación en el Boletín Oficial de la Región de Murcia (BORM) de la [orden de expropiación forzosa](#). Destinará cerca de **un millón de euros para rescatar los 3,1 millones de metros cuadrados de El Carmolí**. Tras el periodo de exposición pública, el Consejo de Gobierno realizará la declaración de ocupación de los terrenos por la urgente necesidad.

En paralelo al proceso expropiatorio, la Administración regional ya trabaja en un Master Plan y cuyo proyecto de ejecución saldrá a licitación una vez supere la exposición pública y tramitación ambiental.



## El Ejecutivo regional exige al Gobierno de España que destine fondos suficientes para garantizar la recuperación del Mar Menor

- Antonio Luengo se reúne con el secretario de Estado de Medio Ambiente y recuerda que desde la visita de la ministra Ribera "no ha cesado la entrada masiva de agua y nutrientes por la rambla del Albuñón"
- Manifiesta que el Gobierno regional ha solicitado al Estado las competencias para retirar fangos y lodos, así como para ejecutar el Colector Norte Vertido Cero

El consejero de Agua, Agricultura, Ganadería, Pesca y Medio Ambiente, **Antonio Luengo**, se reunió hoy con el secretario de Estado de Medio Ambiente, **Hugo Morán**, y le exigió "que el Gobierno de España destine en 2022 los fondos que sean necesarios para garantizar la recuperación del Mar Menor, al tratarse de un asunto de Estado y que necesita de todas las



administraciones si queremos alcanzar el objetivo".

En el encuentro, celebrado en la **sede del Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico el 19 de octubre**, el consejero trasladó "la preocupación y el enorme malestar existente en la Región de Murcia al comprobar que el proyecto de **Presupuestos Generales del Estado para el año 2022**

**no recoge ninguna partida concreta para el Mar Menor"**, y, aseveró "nos encontramos con las mismas promesas del año pasado, que hemos podido comprobar que no se han cumplido".

"Hace casi dos meses de la visita de la ministra Teresa Ribera a la Región, donde expresó sus buenas voluntades y promesas para recuperar el Mar Menor, pero seguimos sin ver una sola medida o compromiso real, ninguna prueba del interés ni voluntad alguna de colaborar con el Gobierno regional", lamentó el titular de Medio Ambiente.



# S U M A R M E N O R

"El **Gobierno regional sigue esperando respuesta a las peticiones realizadas**, como las de **asumir las competencias para ejecutar el Colector Norte Vertido Cero o la retirada de fangos y lodos**, además de la necesidad de firmar un **protocolo de colaboración o la creación de un grupo de trabajo científico** con profesionales de las administraciones regional y central", añadió.

El **objetivo** es "sumarlo a todas las medidas que estamos aplicando desde hace años como la [Ley de Recuperación y Protección del Mar Menor](#), la retirada de biomasa, la monitorización permanente, el proyecto de biorreactores, la retirada de embarcaciones varadas, el plan de protección de la nacra, la creación del Banco de Especies, la instalación de 1.000 sondas de humedad y la construcción de tanques de tormentas o de nuevos colectores de aguas para evitar filtraciones al ecosistema", explicó el consejero.

A éstas se sumará la reciente actuación anunciada por el presidente López Miras de "renaturalizar 3,1 millones de metros cuadrados en el entorno de El Carmolí para recuperar un ecosistema único en el mundo y evitar las presiones humanas, potenciando los valores naturales y paisajísticos del Mar Menor y recuperando la biodiversidad a través de la puesta en valor del gran humedal existente".

Para todo ello, además de inversiones en otras áreas relacionadas con el Mar Menor, los **presupuestos del Gobierno regional para el año 2021 recogieron 55 millones de euros**.

## Vertidos por la rambla del Albuñón

Antonio Luengo reiteró "la **urgente necesidad de que el Gobierno de España actúe sobre la rambla del Albuñón**, que sigue siendo la **principal amenaza para el Mar Menor**, ya que de no hacerlo se mantiene la amenaza permanente de que el ecosistema sufra nuevos episodios de anoxia y, con ello, el empeoramiento de la biodiversidad que atesora". Y **recordó al secretario de Estado que continúa entrando de forma masiva agua y nutrientes por la Rambla del Albuñón**.

El consejero mostró su preocupación por "la falta de iniciativas que el Gobierno de España plantea para actuar en caso de sufrir un nuevo episodio de falta de oxígeno, ya que nos encontraríamos en la misma situación que en octubre de 2019 o agosto de 2021, con las manos atadas y sin poder hacer nada para frenar una nueva crisis ambiental". Concluyó asegurando que "**no es comprensible que desde el Ministerio no se ofrezcan alternativas para oxigenar la zona sur, la más afectada, y las únicas visitas que realicen al Mar Menor sean para certificar una mortandad de fauna, pero sin ofrecer soluciones**".



## La Comunidad prioriza la recuperación del Mar Menor, la agricultura de precisión y la digitalización en la búsqueda de fondos Next

- El Gobierno regional agrupa el millar de iniciativas contenidas en 'Next Carm' en tres grandes proyectos estratégicos que se han remitido esta semana al Ministerio de Asuntos Económicos y Transformación Digital.

El Gobierno regional ha agrupado el **millar de iniciativas** contenidas en 'Next Carm' en **tres grandes proyectos estratégicos** alineados con las políticas palanca del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia del Gobierno central.

El primero de los grandes proyectos, denominado '**Región de Murcia Azul**', centra sus actuaciones en la **regeneración de las zonas costeras, y de manera prioritaria en la zona del Mar Menor**. Contiene un total de **218 iniciativas por valor de 3.908,34 millones de euros**.

El **segundo proyecto** se denomina '**Región de Murcia Verde**' y está dirigido a seguir avanzando hacia un **sector agroalimentario cada vez más moderno, sostenible y de precisión**. Agrupa en este caso un total de **517 iniciativas** que suman un importe de **4.228,40 millones de euros**.

El **tercero** de estos grandes proyectos '**Región de Murcia Innovadora**' engloba aquellas actuaciones destinadas a **impulsar la innovación y la transformación digital** y contiene **251 iniciativas** por un valor total de **6.627,80 millones de euros**.

El consejero de Economía, Hacienda y Administración Digital, Luis Alberto Marín, en la rueda de prensa posterior al Consejo de Gobierno, explicó hoy 21 de octubre que este trabajo de análisis y priorización de las iniciativas contenidas en 'Next Carm' responde a una solicitud realizada a



finales del pasado mes de septiembre por el Ministerio de Asuntos Económicos y Transformación Digital.

"La Región de Murcia fue una de las primeras comunidades en hacer los deberes y enviamos, en diciembre del año pasado y fruto del trabajo de los principales actores sociales y económicos de la Región, el proyecto 'Next Carm'. Ahora, casi un año

después y con un retraso preocupante en la gestión de los fondos europeos, desde el Ministerio nos pidieron una selección de entre uno y tres proyectos estratégicos o emblemáticos para cada comunidad", precisó el consejero.



# S U M A R I O

"Le hemos transmitido al Ministerio que los proyectos estratégicos están ya contenidos en 'Next Carm' y hemos agrupado esas **iniciativas que consideramos imprescindibles para superar la pandemia, impulsar la recuperación social y económica y construir una Región de Murcia más digital, más verde y sostenible y más vertebrada territorial y socialmente**", puntualizó Marín.

## Líneas de actuación

El **primero de los proyectos contiene a su vez cinco líneas de actuación: la recuperación del Mar Menor**; iniciativas destinadas a conseguir un Mar Menor más **resiliente**; medidas de conservación de las **zonas costeras**; el desarrollo de la conectividad, la digitalización y la modernización de las infraestructuras logísticas y de transporte marítimo y el impulso de un **turismo costero más sostenible**.

El **segundo gran proyecto contiene 10 grandes líneas de actuación**: desarrollo de tecnologías de precisión en el sector agroalimentario; digitalización de este sector; impulso a la gestión integral del agua; medidas de economía circular y gestión de residuos; fomento de energías sostenibles; desarrollo de infraestructuras logísticas competitivas, eficientes y sostenibles; desarrollo de ciudades y núcleos rurales accesibles, inclusivos, sostenibles e inteligentes y de proyectos de I+D+i, tecnologías y herramientas que contribuyan a este objetivo; desarrollo de soluciones innovadoras para una movilidad más sostenible y actuaciones para la regeneración de entornos urbanos desfavorecidos.

El **tercer gran proyecto**, el que hace referencia a la digitalización e innovación, contiene por su parte **seis líneas de actuación** como son la mejora de la innovación y sostenibilidad empresarial; apoyo a las empresas para su transformación digital; impulso a las energías basadas en hidrógeno renovable y biocombustible; políticas de apoyo al emprendimiento y al empleo; mejora de la eficiencia energética de edificios, infraestructuras y servicios públicos y racionalización de las inversiones en eficiencia energética.



## López Miras anuncia el inicio de los trabajos para la recuperación de la Encañizada del Ventorrillo como sistema tradicional de pesca del Mar Menor

- El presidente explica los detalles de este proyecto, con una inversión superior a los 700.000 euros y un plazo de ejecución de dos años, que permitirá contar con un embarcadero de madera, la reposición de las cañas como arte de pesca o la recuperación de los canales con un calado máximo de 50 centímetros.
- La iniciativa cuenta con la Declaración de Impacto Ambiental y la concesión de dominio público otorgada con fines pesqueros por el Ministerio.

El **presidente de la Comunidad**, Fernando López Miras, anunció hoy 30 de octubre que el Gobierno regional iniciará en los próximos días los trabajos de recuperación de la **Encañizada del Ventorrillo**, lo que permitirá “dar un nuevo paso dentro de la recuperación integral del Mar Menor ya que **pondremos en valor un sistema de pesca tradicional** y, paralelamente, será una **actuación que ayudará a la regeneración de una zona de alto valor ecológico**”.



Durante la **presentación del proyecto**, celebrada en **San Javier**, el jefe del Ejecutivo autonómico destacó que este espacio es, desde el siglo XV, “**ejemplo y modelo de pesca artesanal selectiva, que forma parte de las tradiciones y de la cultura de los pescadores del Mar Menor**”. “Se trata de un proyecto emblemático

para recuperar la historia y la tradición pesquera de un lugar único en el mundo”, explicó.

La iniciativa, que supondrá **una inversión de más de 700.000 euros** y tiene un **plazo de ejecución de dos años**, incluye la reconstrucción de un embarcadero de madera que permita el acceso a los barcos pesqueros, así como la reconstrucción de la pedriza perimetral del islote que facilite la retención de la arena de la zona, la colocación de la paranza de cañas, que es el arte de pesca que se utiliza en las encañizadas, o la recuperación de los canales de paso de pescado hasta un calado máximo de 50 centímetros.



# S U M A R M E N O R

“Lo que hoy anunciamos es un gran paso para la recuperación del Mar Menor, algo en lo que venimos trabajando desde hace muchos años”, remarcó López Miras. En este sentido, recordó las “medidas legislativas que nos permiten ordenar y gestionar el desarrollo del Mar Menor”, así como “medidas de acción directa” como la monitorización del ecosistema, la retirada de biomasa, la construcción de tanques de tormenta y colectores, la creación de un banco de especies o la puesta en marcha de biorreactores.

También destacó la **labor de inspección y control**, así como de **sanción**, a quienes actúen al margen de la ley o produzcan un daño al medio ambiente. Asimismo, recordó el inicio de los trámites para acometer “**la mayor renaturalización del Mar Menor**” a través de la compra de **3,1 millones de metros cuadrados de El Carmolí**. “Nadie puede cuestionar que, desde el Gobierno regional, estamos poniendo todo nuestro esfuerzo y compromiso en esta tarea, pero necesitamos que el resto de administraciones también cumplan con su papel”, enfatizó el presidente autonómico.

## Garantías medioambientales

Durante su intervención, López Miras destacó que “**este proyecto cuenta con todas las garantías ambientales**”, en concreto, con la correspondiente [Declaración de Impacto Ambiental](#) y la concesión de ocupación de dominio público marítimo-terrestre otorgada por el Ministerio para la Transición Ecológica.

El proyecto incluye un conjunto de medidas a implementar durante su ejecución y la realización de mediciones que garanticen que no se produce impacto ambiental. De esta forma, se llevará a cabo una **vigilancia ambiental y arqueológica**, así como un **inventario de flora y fauna** para el conocimiento de las especies más significativas de la zona.

A ello se suma el **diseño de una ruta fija de acceso a las tareas**, estableciendo un solo trazado de entrada y salida por zonas desprovistas de vegetación y nidos de aves, y siempre fuera del ámbito terrestre del resto del Parque Regional. Del mismo modo se llevará a cabo un **control de la recuperación del calado** y disposición de **barreras antiturbidez**.

Junto a ello se dispone de un **plan de medidas para especies** (*pinna nobilis*, *aphanius iberus*, *cymodocea nodosa* o *ruppia cirrhosa*) y **hábitats** (caracterización de la columna de agua y sedimentos), a la vez que semanalmente se remitirá un informe con las analíticas diarias del agua durante la fase de ejecución que medirán temperatura, oxígeno, nitratos, nitritos, amonio, fosfatos, sólidos en suspensión, salinidad y pH.



# S U M A R M E N O R

## Tradición pesquera desde el siglo XV

La **encañizada del Ventorrillo**, ubicada en el **norte del Mar Menor**, existe y ha sido **explotada con fines pesqueros desde finales del siglo XV**. Se trata de un sistema tradicional que forma parte de las costumbres que se integran en el tejido social pesquero que ha permitido la captura selectiva de especies que se movían desde el Mar Menor hacia el Mediterráneo en momentos concretos del año.

El enclave está constituido por una extensión de agua libre con una serie de escollos e isletas, que toma su nombre del tradicional sistema de pesca. Este arte, constituido por un sistema de cañas que intercepta el pescado y lo dirige a corrales donde los peces permanecen vivos, permite realizar una pesca selectiva y regular la oferta de mercado favoreciendo un mejor precio.

Hace más de un siglo se explotaban las encañizadas en las **tres golas que tiene el Mar Menor: Marchamalo, Estacio y la Encañizada** en la zona más al norte del Mar Menor. En la actualidad quedan vestigios de las situadas en el entorno de Marchamalo y el Estacio, permaneciendo en uso exclusivamente la encañizada de la Torre, en la Encañizada, a la que se sumará la del Ventorrillo una vez finalicen los trabajos de recuperación.





Contacto:

Departamento de Medio Ambiente de CROEM

email: [sumarmenor@croem.es](mailto:sumarmenor@croem.es)

Teléfono: 968 298677